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EL DIARIO DE ATACAMA| Sábado 22 de febrero de 2025 

— Reconocemos que nuestra Región de Atacama necesita equilibrio y 
equidad en la fuerza laboral femenina para crecer”. 

JONATHAN PÁEZ, seremi del Trabajo de Atacama por reducción de brecha salarial. 

  

(E) ENTREVISTA. CLAUDIO ARAYA, subsecretario de Telecomunicaciones por “Starlink Direct to Cell”: 

“Hoy día en la Región de Atacama son pioneros y 
esa es una muy buena noticia” 

Ignacio Javier Torres 
ignacio.torresOdiarioatacamaci 

sta semana, Chile se con- 
virtió en el primer país de 
Hispanoamérica en reali- 

zar una prueba técnica demen- 
sajeríasatelital através delservi- 
cio Direct to Cell de Starlink. 
Aquello significa que se util 
unteléfono celular con una co- 
nexión directa a la red satelital 
de Starlink, en asociación con 
Entel, en un lugar donde no hay 
cobertura de la red convencio- 
nal de antenas detelefonía mó- 
vil. Yese hito serealizóen Diego 
de Almagro, en plena Región de 
Atacama. 

Elsubsecretario de Teleco- 
municaciones, Claudio Arayaes- 

  

    

tuvo presente enla pruebatéc- E : 
nica y pudo conversar con El — LATECNOLOGÍ 
Diario de Atacama sobre las im- 

plicancias de esta pruebaexpe-— pueda funcionar con teléfonos 
rimental, sus proyecciones y, comunes y corrientes. Pero 

ién, algunos cu - sei comer- 
mientos que harecibidolaem- — cialmente, lascompañíasquelo 
presa de internet satelital de — comercialicensí pueden pedir 
Elon Musk, que ahora se prepa- — quesebajeunaaplicación, prin- 
ra para brindar un servicio de cipalmente por untema deque 
cobertura móvilentodo elterri-— el usuario comprenda qué está 
torionacional, enel futuro. usando. Porejemplo, cuandoes- 

tés conectado al satélite en vez 
¿Dequésetratólapruebatécnica — de ponerte 4G o lo que sea, te 
desarrollada en Diego de Alma- — poneundibujito de unsatélite y 
gro? eso ¿por qué? Porqueel servicio 
- Desde el punto de vista tecno- — tienerestricciones que la cone- 
lógico, es como tener una an- — xiónterrestrenotiene. 
tena de telefonía móvil a 600 
Kilómetros del suelo. Básica- — ¿Ycuálfueelresultado dela prue- 
menteeso es loque haceelsa-— bahechaen Diego de Almagro? 
télite que está a esa distancia - Fue exitoso. Esto es algo que 
del suelo, reemplaza la fun- — Starlink lanzó hace más de un 
ción de la antena que están — añoen Estados Unidos y harea- 
tierra cuando no hay señal de — lizado pruebas con un operador 
ningún tipo. O sea, si se está — local de allá que es Mobile ya 
dentro del área de cobertura — partir deléxito de esas pruebas 
de una antena que está en tie- 
rra, el teléfono siempre va a 
elegir la antena que está en tie- 
rra, cuando no hay ninguna 
antena dando servicio, enton- 
ces el teléfono va a poder op- 

  

empezaron desarrollar el plan 
de expansión. Porlo tanto, des- 
deel punto devistadelsatéliteel 
satélite contaba con con la fun- 
cionalidad y lo que habíaque ver 
eracomo funcionabala integra- 

LA AUTORIDAD ES ENTUSIASTA RESPECTO A LAS PRUEBAS REALIZADAS. 

también recibir SMS de vuelta 

sin inconvenientes. 

¿Se proyectan más servicios que 

solo los SMS? 

-Sí. Estotiene que ver con conla 
cantidad de satélites que están 
lanzados para este servicio, ya 
están en alrededor de 400 saté- 
litesylameta es llegara 600. En- 
tonces, hoy díaconlos 400saté- 
lites solo pueden garantizar 

  

    

estilo. Y después, a final de año, 
cuando yatengan todos lossaté- 
litesarriba, que sonalgo más de 
1600, vamos a poder llamar por 

       
    

- Hemos llegado a acuerdos 
bien interesantes con ayuda de 
la UIT, la Unión Internacional 
deTelecomunicaciones. Nosha 
permitido, no solocon Starlink 
sino que con los otros provee- 
dores deservicios satelitales de 
baja altura, proteger los obser- 
vatorios. Por ejemplo, en el ca- 
so del observatorio ALMA hay 
unradio de protección de30 ki- 
lómetros alrededor del obser- 
vatorio y los satélites cuando 
pasan dentro de ese de esecír- 
culo de protección apagan sus 
transmisores, porlotanto, sitú 
eresclienteStarlink y estás den- 
trodeesecírculo no vas atener 
nunca señal y eso significa que 
no nos contaminan el radiote- 
lescopio con ondas salidas des- 
delossatélites y eso está opera- 

tronómica. 

¿Vana haber otras empresas que 
frezcanelservicioo podría con- 
figurarse una especiede monopo- 
lio? 
-Primero hay que decir que es- 
tamos en una etapa todavía ex- 
perimental. Esto todavíano es 
comercial y, dentro de ese con- 
texto, hay otras empresas que 
también están haciendo prue- 
bas y otras que tienen pensado 
hacerlo este año. Hubo hace un 
pardesemanas unas pruebas de 
un operador que sellama AST 
que probó en Reino Unido con 
un operador móvil quese llama 
Vodafone y tuvieron pruebas 
exitosas tambiéndel mismoser- 
vicio, conexión directa delsaté- 
liteal celular. 

Nosotros hemos estado ha- 
blandoconlosoperadoresmóvi- 
les también para que ellos bus- 
quenaestospartnersy tenganel 
mismo tipo de servicio. Para el 
país es tremendamente benefi- 
cioso que podamos tener cober- 
ura, aunque sea un serviciores- 
tvingido, tener coberturaen cual- 
uierlugar delterritori 
quees un beneficio impagable. 

Imagínate, en caso de acci- 
dentes, de emergencias, que 
donde sea que tú estés puedas 
"mandar un SMS con tu ubica- 

ción, por ejemplo, es untremen- 
do beneficio y eso hoy día lo es- 
tamoslograndoa través deestas 
pruebas con Starlink y pasado 
mañana espero que lo tengamos 
para todas las empresas, con el 
mismo Starlink o con otrosope- 
radores.La gran restricción es 
quetengas vista al satélite para 

    

    
  

teléfono, vaapermitir llamadas — tivo y funcionando. que tuteléfono pueda conectar 
telefónicas. Enalgún minuto elobserva- — conelsatélitetiene quenohaber 

torio Paranal, quees un observa- — un obstáculo, no puedeestarba- 
LA PREOCUPACIÓN torio óptico no unradiotelesco- — jotecho. 
ASTRONÓMICA pio, tenía problemas con que se Y quiero felicitar ala Región 

da requieren más — reflejabanlos solaresde — deAl porqueson pione- 
satélites, pero hace un par de 
años hubo cuestionamientos a 
Starlink porel número de satéli- 
tesy losproblemas que genera- 
banparalaobservaciónastronó- 
mica, algo bien importante enel 
Desierto de Atacama. ¿Se ha lo- 
grado llegar aalgún equilibrio al 

    

tar porel satélite. ción conlasredeslocalesenChi- SMS. Enun par de meses, cuan- 
le, donde usamos ciertas tecno do tengan más satélites, van a 

Cuando esto se ponga en logías, donde 'asigna- permitir también servicios de 

¿vaa requerir alguna actualiza-— dasalgunas bandas para losser-— datos como mensajería por 
cióndepartedelosusuarios,des- vicios yeso funcionóimpecable, — WhatsApp, pero de baja veloci- 
cargarunaaplicación? muy bien. Pudimos mandar — dad. Osea, ni soñar con hacer 
-Estoestá desarrollado paraque — SMSsin ningúninconvenientey — unavi ninadaporel 

lossatélites y obstaculizaban la 
visión y la siguiente generación 
desatéliteslalanzaroncon pane- 
lesopacos paraquenoproduje 
raneso. Entonces, síhay unare- 
cepción de parte de ellos de no 
entorpecer un valor que tene- 
mos nosotros, que es los cielos 
limpios para la observaciónas- 

ros hoy día, son los únicos que 
tienen esto en pruebas y eso es 
esunabuena noticia para Ataca- 
mar, que quesirva para paraex- 
perimentar esto porque, ade- 
más, me imagino que también 
van aestar delos primerosenla 
lista cuando esto se empiecea 
desplegar comercialmente. 03
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